

ACTA DE LA SESIÓN EXTRAORDINARIA N°193
DE LA COMISIÓN DE USUARIOS DEL SEGURO DE CESANTÍA.

En Santiago de Chile, con fecha 12 de abril de 2024, siendo las 16:00 horas, tuvo lugar con carácter de Extraordinaria, la Sesión N°193 de la Comisión de Usuarios del Seguro de Cesantía.

La Sesión fue presidida por don Hugo Cifuentes Lillo, y contó con la asistencia de su Secretario don David Acuña Millahueique y de los integrantes, doña Andrea Marchant Marchant, don Guillermo Ramón Salinas Vargas, don Javier Irrarrázaval Lazcano y doña María José Zaldívar Larraín.

Excuso su ausencia, don Pablo Bobic Concha.

Asimismo, estuvo presente como invitado don Juan Bravo, Director del Observatorio del Contexto Económico UDP.

Exposición de don Juan Bravo

El Presidente inició la reunión dando la bienvenida y agradeciendo la presencia de don Juan Bravo.

El invitado inició su exposición refiriéndose a la desocupación y desempleo de larga duración. En ese sentido, indicó que el total de desocupados en el trimestre diciembre 2023 a febrero 2024 fue de 865.300. Con respecto a la tasa de desempleo, esta alcanzó un 8,5% a enero de 2024.

Ahora bien, con base a la variación anual de la tasa de desempleo, es posible observar que existe una estabilización de la tasa de desempleo.

Se destacó además que, hubo un aumento anual de desocupados de diciembre 2023 a febrero 2024 de 40.688 personas (referencia diciembre 2022 a febrero 2023). En cuanto a tasa de desempleo por género en el mismo periodo, las mujeres mantuvieron un 9%, mientras que los hombres tuvieron un aumento de 7,9% (dic 2022 a feb 2023) a 8,1% (dic 2023 a feb 2024).

Luego, se refirió a las tasas de desempleo por tramo etario generado durante el mismo periodo indicado anteriormente, esto es, dic 2022 – feb 2023 y dic 2023 – feb 2024. Respecto al tramo etario 15 a 24 hubo un aumento de 1,5 pp (20% a 21,5%), el tramo 25 a 34 se mantuvo en 9,7% y el tramo 35 a 49 se mantuvo en 6,7%; por otro lado, el tramo etario de 50 y más aumentó 0,2 pp (5,8% a 6%).

A continuación, el expositor se refirió a la descomposición del desempleo por duración. En ese sentido, se indicó que los desocupados en desempleo de larga duración aumentan por octavo mes consecutivo, con prevalencia del desempleo de larga duración aumenta con la edad, en especial en mayores de 50 años.

Adicionalmente, se mostraron la variación porcentual anual del índice de avisos laborales de internet la que refleja una baja considerable, teniendo en cuenta que en marzo de 2024 llegó a -32,5%.

Con relación a los despidos por necesidad de la empresa, la variación porcentual anual aumentó, reflejando en febrero 2024 una variación del 21,9%.

Respecto a las cifras sobre creación de empleo y su composición, el empleo asalariado formal en el sector privado representó el 52,5% de la creación anual de empleo. Es posible observar un repunte en la creación de empleo asalariado formal en el sector privado de la mano de mejor desempeño de la actividad económica.

Sin perjuicio de lo anterior, se acelera la generación de empleo asalariado informal en el sector privado, el 55,9% de los empleos creados en el último año correspondió a alguna forma de subempleo.

Asimismo, se señaló que el fuerte aumento de ocupados que están activamente buscando otro empleo eleva la presión laboral y se examinó las distintas razones, entre ellas, búsqueda de un trabajo con mayor ingreso, mejor calidad de vida, entre otros.

A continuación, se revisó la evolución de la tasa de ocupación informal. Respecto al trimestre diciembre 2023 – febrero 2024, hubo una variación de 3,3% de empleo informal. Respecto al análisis por nacionalidad, la ocupación informal de chilenos alcanzó el 26,9%, mientras que extranjeros fue de 31,1%.

Finalmente, con relación a los salarios reales, muestran un crecimiento por desaceleración de la inflación. El IMM se incrementa, aumentando el poder de compra de los sectores con esos ingresos, ello se da especialmente en los grupos de trabajadores y trabajadoras con más baja calificación.

La recuperación del empleo, dada las actuales condiciones económicas será de incremento gradual.

El Presidente agradeció la exposición de don Juan Bravo y solicitó copia de la presentación realizada.

Otros temas

La Comisión destinó parte de la reunión para acordar e informar los siguientes puntos:

- Sesión extraordinaria del 23 de abril, a las 16:00 horas, con el equipo de la Superintendencia de Pensiones.
- La Sesión Ordinaria del 3 de mayo, a las 9:00 horas, se destinará para analizar los avances alcanzados según el plan de trabajo.
- Se informa sobre invitación por parte del Gerente General y de la Presidenta del Directorio de AFC Chile para el 29 de mayo próximo.

- El Presidente informó que el Señor Subsecretario del Trabajo le comunicó el inicio del proceso de licitación de la nueva BNE, lo que se llevará a cabo con un acto el 25 de los corrientes a las 9:30. En dicha actividad la Comisión será representada por Andrea Marchant. Se remitirá a los integrantes de la Comisión copia de la comunicación indicada.
- Se dio cuenta que se recibió desde AFC Chile, el informe anual 2023, del Comité de Inversiones y Solución de Conflictos, que se remitirá a todos los Comisionados y se acordará reunión con los representantes respectivos de AFC Chile.
- Por último, se informó que doña María José Zaldívar se contactó a don David Bravo, para una reunión durante mayo. Lo mismo se programará reunión con la Secretaria Ejecutiva de ChileValora.

Siendo las 17:30 horas se puso término a la sesión.

Hugo Cifuentes Lillo
Presidente

David Acuña Millahueique
Secretario

Andrea Marchant Marchant

Guillermo Salinas Vargas

Javier Irrázaval Lazcano

María José Zaldívar Larraín